

El ejemplo de Inglaterra

Espejo de ciudadanía

Las naciones civilizadas, durante más de un siglo, han imitado las instituciones políticas inglesas, de suerte que la Gran Bretaña se considera como maestra del derecho público moderno.

Sin embargo, es notorio que regímenes y organizaciones políticas inglesas trasladadas a otros países, han fracasado. ¿Por qué? Quizás porque ciertas costumbres políticas son el medio necesario para que determinadas instituciones florezcan y den fruto, y tales costumbres no existían en los pueblos políticamente importadores.

De todas suertes, a nuestro juicio, más que las leyes, importa imitar las costumbres políticas británicas, que convergen en una vigilante y clarividente asistencia de la ciudadanía al desarrollo y solución de los problemas de interés general y de los conflictos públicos.

Recordamos esto a propósito de la última huelga ferroviaria inglesa. Lloyd George acaba de declarar en un discurso, pronunciado en Londres, que en ella el triunfo fué de la opinión inglesa. Venció el Gobierno, porque la opinión pública estuvo a su lado; si la opinión se hubiese decidido por los ferroviarios, los ferroviarios habrían vencido.

La asistencia ciudadana, sobre que escribimos estas reflexiones, en la actualidad, cristaliza, contra los asaltos del sindicalismo, en una institución: la «Guardia ciudadana».

El fin de la «Guardia ciudadana» es defender vidas y haciendas. Depende, en los órdenes disciplinario, administrativo y económico, de la «Policía civil de Londres». A su Reserva está afiliada, y en sus cuadros formará si llega el momento de lanzarse a la calle. Ni se asimila a los organismos militares, ni su régimen es centralista, sino ampliamente descentralizado. Y solamente actuará cuando el comisario de Policía declare que el peligro para las vidas o para las propiedades es inminente.

La opinión pública, según el Times, estiman que el Gobierno debe proteger, fomentar y servir de la «Guardia ciudadana», porque la defensa del ciudadano y de su hacienda es función inalienable del Poder público.

En un mitin celebrado en la Mansión House el 6 del actual, al que asistieron, entre otras personalidades, el gobernador del Banco de Inglaterra y el presidente de la Cámara de Comercio de Londres, se puso de manifiesto las sim-

patías con que todas las clases sociales inglesas ven a la «Guardia ciudadana», y cómo juzgan que el Estado debe ponerla bajo su égida.

Contrariamente, ante las organizaciones encaminadas a suplir a los huelguistas en los servicios públicos, los periódicos y los ciudadanos reflexivos creen que al Gobierno incumbe la más estricta neutralidad. Otra cosa sería mostrarse el Estado parcial, en favor de unas clases y en contra de otras; sería asimismo desconocer el derecho a la huelga y desvirtuar un arma defensiva lícita, si se emplea bien.

Honestas (juzga The Times), convenientes y tal vez necesarias las organizaciones de que hablamos, el Poder público no debe intervenir en ellas, so pena de perder su independencia. Mas como los ciudadanos sufren perjuicios graves en las huelgas que paralizan servicios públicos, les asiste el derecho de evitarlos, aprendiendo, fuera de su profesión, un oficio, asociándose, organizándose, y ofreciéndose al Estado o a las Empresas, para suprimir el daño de un tercero inocente: la sociedad.

Eso no es inmiscuirse en el pleito privado entre patronos y obreros; pues no es inmiscuirse en este pleito quitar a la huelga un carácter que nunca debió tener: el de calamidad pública.

En España se ha trabajado ya, y se viene trabajando mucho y con éxito, en una organización análoga a la «Guardia ciudadana» de Londres.

Se ha hecho menos en orden a la sustitución en los servicios públicos para casos de huelga; pero en algunas de las que afectaron a servicios públicos las clases sociales se manifestaron bien dispuestas, y numerosos ciudadanos dieron ejemplos de valor cívico y de abnegación dignos de ser imitados y... de encarnar en organismos permanentes.

Por este camino urge seguir. El poder del Estado es cada día más débil. Los embates sindicalistas, en cambio, cada día son y serán más fuertes. Ni con la fuerza, ni con la violencia y las armas, se debe sacar (siempre y para todo, y en calidad de panacea), al Ejército a la vía pública.

De ahí que la asistencia de la ciudadanía nos parezca más necesaria cada momento. La asistencia de la ciudadanía organizada, claro está. La sociedad organizada es como aprovecha mejor sus reservas, a todas las cuales debe acudir para imponer el derecho, antes de usar la fuerza material.

LA C. N. C. A.

Peregrinación al Cerro de los Angeles

La Confederación Nacional Católico-Agraria se ha prosternado ayer ante el trono más excelso que en tierra española ha sido erigido al Sagrado Corazón de Jesús.

Un hermosísimo sol otalal día luminoso y tibieza al ambiente. La tarde, placida y suave, cooperó a que el elemento desé de los agricultores católicos confederados tuviese espléndida realización.

En 3.000 pueden calcularse los peregrinos. El tren especial, que a las tres de la tarde salió de Atecha, parecía interminable.

Al llegar a Getafe se organizó la manifestación. Las trescientas veinticinco banderas de Federaciones y Sindicatos fueron llevadas por los respectivos representantes, observándose en la colocación de las enseñas riguroso orden alfabético de Federaciones.

Los peregrinos escalaron el santificado cerro agrupados alrededor de las banderas de sus Sindicatos, entonando el Himno de la Confederación y el del Congreso Eucarístico. Desde el Santuario de Nuestra Señora de los Angeles hasta las gradas del monumento, se extendieron las banderas en dos filas, mientras en la gran explanada se agrupó la muchedumbre. Iba a ser llevado procesionalmente el Santísimo desde el Santuario hasta el altar del monumento. El espectáculo era grandioso y emocionante.

La policromía de las banderas, el jubiloso vuelo de las campanas, los himnos y cánticos eucarísticos y la ansiedad con que la procesión del Santísimo se esperaba por todos, producían en el ánimo el escalofrío de lo sublime.

El señor Morán, consejero de la Confederación, portaba bajo palio el Santísimo Sacramento. Las banderas se abatían al paso de Jesús Sacramento. El «Tantum ergo» se escapó de centenares de gargantas. Desde el altar Jesucristo vivo, bendecía a la muchedumbre.

Con frase encendida en el fuego de la Caridad, el consejero de la Federación de Navarra, señor Eleta, prometió por todos los agricultores confederados: trabajar sin descanso por el reinado social de Jesucristo.

El señor Monedero leyó la fórmula de la consagración de la Obra al Sagrado Corazón de Jesús. Las banderas se rindieron de nuevo ante Jesús Sacramento, cuando procesionalmente fué restituido a la iglesia. Qué enorme significación la de ese ho-

menaje! Cada una de las banderas que ayer ondearon en las celestiales brisas del cerro de los Angeles, simboliza las ilusiones, los amores y las esperanzas de un pueblo.

En eso consiste la trascendencia singular del acto de ayer. No sólo son los 3.000 agricultores que estuvieron en el cerro de los Angeles para adorar al Sagrado Corazón de Jesús. Ellos representaban a toda la raza que milita en el vasto organismo de la Confederación, y la Confederación Nacional Católico-Agraria agrupa hoy en su seno a la mayor parte de los agricultores españoles.

Los peregrinos regresaron a Madrid en el mismo tren especial, que salió de Getafe a las siete de la tarde.

EN SEGUNDA PLANA SITUACION INTERIOR

Se resuelve la huelga en el puerto de Valencia

EN TERCERA PLANA LA VIDA ESPAÑOLA

La tragedia de una región por Juan PUJOL

FOLLETON DE EL DEBATE

ORO DE LEY por JUAN F. MUÑOZ PABON

NOTAS POLITICAS

Reorganización del Instituto de Reformas Sociales

EN CUARTA PLANA Crónica de Sociedad por el ABATE FARIA

EN SEXTA PLANA A través de España, GUADALAJARA

EL TIEMPO

(Datos del Observatorio.) Cantabria y Galicia, buen tiempo. Resto de la Península, buen tiempo, poco estable.

Temperatura en Madrid, a la sombra: máxima, 15,8; mínima, 5,4. En las demás regiones: máxima de 23° en Palma de Mallorca; mínima de 1° en León.

REGIONALISTAS Y SINDICALISTAS

La acción directa

Con esto mismo título publica «La Veu de Catalunya», del pasado viernes, un artículo editorial combatiendo a los sindicalistas, en el que critica y condena, sin reservas, «la presión política ejercida fuera de las vías constitucionales... los procedimientos expeditivos que saltan por encima de las conveniencias y reglamentos, y perforan, si es menester, para llegar directamente hasta el objetivo deseado». Hace notar «La Veu» que la acción directa es método preferido por los ambiciosos que aspiran a la dictadura, por los impotentes que procuran disimular y cubrir con la violencia su flaqueza, «por los hombres de poca fe que pierden la virtud de andar sobre las aguas, y cuanto más bracean al hundirse más aprisa se hunden».

No quisiéramos de ningún modo molestar a los elementos regionalistas catalanes, de que es órgano el diario citado. Queremos tan sólo invitarlos a reflexionar, a analizar sinceramente hasta qué punto ha estado de acuerdo su proceder político, repetidas veces, con el espíritu que informa el editorial de «La Veu».

¿No les remuerde la conciencia de haber acudido más de una vez a esos «procedimientos expeditivos y perforantes», que con tanta razón ahora condenan? ¿No han deseado a menudo las advertencias de los elementos amantes del orden, que les proclaman así sería el resultado indelible de ciertas voluciones exageradas, de ciertas rebeldías intrasigentes, de ciertas arrogancias irreflexivas?

Su afán de «perforar» hacia el «objetivo nacionalista, ¿no les ha llevado a veces a pactar, más o menos abiertamente, con determinadas fuerzas que actúan fuera de toda legalidad y saltan de continuo por encima de conveniencias y reglamentos? Esa «normal, suavisima y eficaz actuación social», a que «La Veu» alude, ¿ha sido siempre la adoptada por los caudillos regionalistas?

Mucho nos hotaríamos de que los inspiradores y lectores del órgano regionalista barcelonés, tras de buscar calladamente en el fondo de su conciencia una respuesta sincera a las preguntas que preceden, viesen en el editorial que analizamos la verdadera orientación, que conviene imprimir a su actitud política para lo sucesivo, y no sólo en beneficio de sus propios ideales, que poco pueden esperar de mal aconsejadas «perforaciones» ni de campañas irritantes, sino en beneficio de toda la nación, para la cual y no por otros divinos conceptos, como se dice en el editorial, se debe actuar.

Los cura rápidamente. SABAÑONES Tópico Gilkens.

El frente bolchevista, roto por Denikin

Ha terminado la evacuación del norte de Rusia

Se espera que D'Annunzio salga en breve de Fiume

ESTADOS UNIDOS.—Témese el fracaso de la Conferencia industrial de Washington, por las profundas divisiones que existen entre los miembros del Comité Central. (Nueva York.)—En vista del estado de salud de Wilson, se cree que serán delegadas diversas atribuciones presidenciales en el vicepresidente Marshall. (Washington.)—El ministerio de la Guerra anuncia oficialmente que ha quedado terminada la evacuación del Norte de Rusia. (Londres.)

RUSIA.—Una división del ejército de Denikin ha roto el frente bolchevista. (Estocolmo.)—Von der Goltz ha resignado el mando de las fuerzas del Báltico. (Berlín.)

ITALIA.—La situación alimenticia de Fiume es muy apurada. Por falta de carbón, se ha suspendido todo trabajo industrial en la ciudad. Se asegura que D'Annunzio está gravemente enfermo, y se dispone a ir a Roma. Se prevé para muy pronto la ocupación de Fiume por tropas regulares italianas.

DEL PROBLEMA OBRERO

La retribución del trabajo y las ascensiones sociales

La experiencia nos muestra la participación en los beneficios como un sistema de indudables ventajas, pero de aplicaciones limitadas.

Considerábase especialmente aplicable a aquellas industrias en que la retribución de los obreros constituye el gasto principal, siendo, en cambio, poco costosas la maquinaria y las materias primas que en ellas se emplean. Sin embargo, esa diversidad de condiciones no afecta en realidad a la esencia de la institución ni constituye por sí sola un serio obstáculo para que se implante, aunque sí puede influir en la fijación de distinta cuota, según la clase de industrias.

Con razón considera Bureau mucho más importante el concurso de ciertas condiciones morales, que según él, pueden reducirse a una sola: armonía y confianza recíprocas y cordialidad en las relaciones sociales entre el patrono y los obreros. Esta armonía, que la participación en los beneficios está llamada a desarrollar, debe preexistir en germen, y el patrono debe procurar establecerla en cuanto pueda, sirviéndose, si la oportunidad lo requiere, de obras sociales de asistencia o de previsión.

Cierto que hablar de armonía ante el asombro de la competencia entre el patrono y los obreros, sino de un principio de confianza que sirva de base para que la institución sea aceptada y comience a funcionar sin convertirse en nueva fuente de antagonismos, recelos y reclamaciones. Es indudable que la pequeña industria ofrece un terreno más favorable que la grande. Todavía el odio no reina en todas partes, y es necesario defender y fortificar las zonas a donde no haya llegado su imperio destructor, y tratar de reconquistar las que sean accesibles a nuestro esfuerzo cotidiano.

En muchos casos la solución habrá de basarse en la distinción a que en otro artículo aludíamos, entre el trabajo común, no calificado, que no requiere ningún aprendizaje, y el que por su esmero o sus condiciones técnicas contribuye especialmente a los resultados de la empresa. El primero puede considerarse como uno de los gastos generales del negocio. Hay una máquina que alimentar y reparar, pero como esa máquina es además una persona que vive en sociedad, y que tiene deberes y derechos de índole moral, el salario deberá ser suficiente, no sólo para la reparación de las fuerzas que en el trabajo se gastan, sino también para el sostenimiento de la familia y para que el obrero sobrio y honrado pueda ahorrar alguna cantidad para los días de la vejez en que el elemento jerárquico dentro del obrerismo, una escala por donde podrán elevarse los que se hagan dignos de ello.

Así considera Schmöller la participación en los beneficios. Existe ya, según advierte este economista, para ciertos trabajadores de selección, tales como los directores químicos, etc., y se extenderá a los demás obreros, a medida que el obrero se eleve. «En cuanto al simple trabajo manual, la legislación, un contrato de trabajo inspirado en sentimiento de humanidad, las cooperativas, la resurrección del espíritu corporativo impedirán la manobra de que vuelva a caer en una existencia miserable, la consecuencia de una asistencia pública en consecuencia de la inseguridad de la vejez y a la enfermedad que consuela que todavía falta. El sistema de los seguros está destinado a reemplazar en lo porvenir toda la asistencia pública actual con sus disposiciones tan bárbaras y sus resultados siempre tan dudosos.»

TRIBUNA LIBRE

Sobre nuestra Internacional

Acabo de leer, y me ha impresionado hondamente el interesantísimo artículo de EL DEBATE «Ante la Internacional católica». Consulta, ciertamente, y hace concebir risueñas esperanzas ese movimiento de aproximación entre los católicos sociales de Italia, Alemania, Bélgica, etc.; y es del todo indiscutible que los españoles debemos entrar en él... Lo apunta muy acertadamente el articulista: como tales católicos sociales y como lazo de unión de los hispanoamericanos con los restantes católicos de Europa y del mundo, los españoles tenemos en la Internacional católica reservado un puesto preeminente...

Banquete en honor de las fuerzas regulares

Un discurso de Fernández Silvestre TETUAN, 14.—Al banquete ofrecido por los regulares de Tetuán a los regulares de Ceuta asistió el general Fernández Silvestre, quien pronunció un entusiasta y patriótico brindis, en elogio de la guarnición de Ceuta, modelo de patriotismo.

Solemne consagración en la Basílica de Montmartre

PARIS, 14.—Pasado mañana, jueves, se celebrará en la monumental Basílica del Sagrado Corazón de Jesús, en Montmartre, una ceremonia que está llamada a tener inmensa resonancia, no únicamente entre los católicos franceses, sino entre los católicos del mundo entero.

Se planteará la cuestión de confianza

PARIS, 14.—Mañana empezará en la Cámara la discusión de la ley electoral. El Gobierno reclama la prioridad de las elecciones legislativas, y planteará la cuestión de confianza.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

¿Delegará en Mariha?

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

¿Delegará en Mariha?

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

ESPAÑA EN AFRICA

Banquete en honor de las fuerzas regulares

Un discurso de Fernández Silvestre TETUAN, 14.—Al banquete ofrecido por los regulares de Tetuán a los regulares de Ceuta asistió el general Fernández Silvestre, quien pronunció un entusiasta y patriótico brindis, en elogio de la guarnición de Ceuta, modelo de patriotismo.

Solemne consagración en la Basílica de Montmartre

PARIS, 14.—Pasado mañana, jueves, se celebrará en la monumental Basílica del Sagrado Corazón de Jesús, en Montmartre, una ceremonia que está llamada a tener inmensa resonancia, no únicamente entre los católicos franceses, sino entre los católicos del mundo entero.

Se planteará la cuestión de confianza

PARIS, 14.—Mañana empezará en la Cámara la discusión de la ley electoral. El Gobierno reclama la prioridad de las elecciones legislativas, y planteará la cuestión de confianza.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

¿Delegará en Mariha?

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

¿Delegará en Mariha?

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

La salud de Wilson

WASHINGTON, 14.—El boletín facultativo dice que ayer mañana el estado de salud del presidente Wilson no había cambiado.

BOLETIN EXTRANJERO

La cuestión de Turquía. Desavenencias a la hora del reparto

¿Quién se instalará en Constantinopla, en lugar del Sultán y en lugar de Rusia, a la que los aliados niegan después de la victoria lo que la prometieron solemnemente cuando necesitaban su concurso?

Una gran parte de la Prensa francesa, ante la imposibilidad de ponerse de acuerdo en el reparto, defiende ahora la idea de permitir subsista el antiguo Imperio otomano, imponiéndole un serio control de las potencias de la Entente.

Franc, en *La Croix*, se expresa en estos términos: «Estamos convencidos, por las dificultades que encontramos para hacer reconocer nuestros derechos en Siria, que no se permitirá a Francia ejercer en Constantinopla una supremacía.

«Pero podemos tolerar que sea Inglaterra la que la ejerza? ¿A esa Inglaterra ya dueña de Egipto, de Mesopotamia, de Persia, de las Indias, que ha maniobrado además con tal dureza en plena alianza para expulsarnos de Siria?

«Ella, por lo pronto, se ha asegurado ya la construcción de su Transafricana. ¿Podremos aceptar que ejerza la hegemonía absoluta en Asia occidental? El buen sentido dice que no. Pero bastante haremos con conservar nuestra parte de influencia a su lado.

«Podremos nosotros y podrá Inglaterra aceptar que Constantinopla sea el lote de los Estados Unidos? Poco a poco, en cuanto los americanos puseen el pie sobre esa ciudadela oriental, extenderían la mano sobre toda esa parte del mundo, porque el imperialismo profundo de la raza yanqui es extremo. Felizmente, en la misma América encuentra oposición la idea de ejercer mandatos en Europa y en Asia.

«Lo peor de todo sería que Constantinopla fuese entregada a un Estado balcánico, sobre todo a Grecia, de la cual es el sueño supremo; pero que no se instalaría sin sembrar el germen de nuevas guerras crueles e interminables. No olvidemos que, de todas las potencias balcánicas, la guerra ha probado que Grecia era la más ambiciosa y la más impotente. El inmenso reclamo que Grecia se paga en los periódicos de París no puede hacer olvidar estos hechos innegables. Venizelos, por otra parte, no es un verdadero griego, sino un cretense que continúa perteneciendo a Turquía y al Sultán, mantenidos en la situación de potencia secundaria.

«¿Sólo se puede hacer una objeción seria? ¿Podrá Turquía verdaderamente organizarse y subsistir? «Bárbaro contra los armenios, porque éstos la explotan, la engañan y la arruinan, el turco moderno es manejable

para los europeos. Perfectamente consciente de su impotencia administrativa, aceptará fácilmente la tutela de Europa.

«Tales son los principios que parecen indudablemente deben presidir a la reorganización de Turquía. O el protectorado general de Francia, o la supervivencia de Turquía bajo la tutela europea. Para nosotros, no hay otra solución.»

Los errores de la conferencia de París

Cada día aparecen nuevos errores y contradicciones en la obra de la Conferencia de París. El número enorme de artículos que contienen los Tratados de Versalles y de San Germán y la obscuridad intencionada de su redacción, confundido en los primeros momentos a los comentaristas. Poco a poco, sin embargo, comienza a iniciarse la crítica en la misma Prensa de la Entente, que denuncia ya algunos errores de importancia extraordinaria.

«Señalaremos una omisión capital que preocupa justificadamente a la opinión belga: ¿Por qué la garantía militar aglomerada prometida a Francia, en caso de agresión de Alemania, no ha sido hecha extensiva a Bélgica?»

«Después de la firma del Tratado de Versalles—dice J. Bavinlle en *La Nation*—Clemenceau, Wilson y Lloyd George se encerraron en una sala del palacio y salieron con otro Tratado que asegura a Francia la asistencia de Inglaterra y de los Estados Unidos en caso de agresión. «No provocada» por parte de Alemania. Esta cláusula de la «no provocación» originaría muchas preguntas. Pero, ¿por qué razón no ha sido Bélgica comprendida en ese convenio?»

Bélgica, que ha renunciado, de acuerdo con las grandes potencias a una neutralidad ilusoria, se encontrará en adelante frente a Alemania, en la misma situación que Francia. ¿Por qué, pues, esa promesa de asistencia a la una y no a la otra?»

Wilson permite el despojo de China por evitar la guerra con el Japón

Sabido es que San Francisco de California, es el centro del movimiento antijaponés en los Estados Unidos. Obligado Mr. Wilson en uno de sus discursos de propaganda en favor de la ratificación íntegra del Tratado de Versalles, a manifestar su opinión sobre la cuestión de la península china del Chantung y sobre el conflicto entre chinos y japoneses, el presidente usó estos términos:

«¿Debemos los americanos declarar la guerra al Japón por la cuestión de Chantung? Y ante la negativa del público, el presidente añadió: «Pues no hay otro medio de asegurar la devolución inmediata del Chantung a la China.»

«¿Debemos los americanos declarar la guerra al Japón por la cuestión de Chantung? Y ante la negativa del público, el presidente añadió: «Pues no hay otro medio de asegurar la devolución inmediata del Chantung a la China.»

C. de ARTEDO

DE RUSIA

Los bolchevistas expulsados de Yamburgo

Denikin ha cogido 15.000 prisioneros

Von Der Goltz regresa a Berlín.—Los ingleses han abandonado Murmania

Las operaciones militares en las provincias bálticas.

LONDRES, 14.—Telegrafían de Riga a la «Chicago Tribune»:

Los alemanes han ocupado los barrios de más allá del Dvina.

A la hora en que telegrafio, sus obuses caen en la ciudad a alguna distancia de los edificios de la Cruz Roja americana y del comité americano de abastecimiento.

Las tropas letonas que defienden el paso del río han abierto el puente giratorio y han conseguido impedir, hasta ahora, que el enemigo penetre en la ciudad.

Los letones han empezado las negociaciones con los bolchevistas, con el fin de concertar un armisticio.

Han enviado igualmente, una misión a Riga con el fin de obtener el envío de tropas estonianas a Riga. La misión británica continúa aquí, y el ministro Ulmanis se encuentra con ella.

Los destroyers británicos se encuentran en el puerto. Los alemanes han empezado el ataque el jueves por la mañana. Las tropas letonas han contraatacado y conseguirán rechazarlos.

Los alemanes han lanzado un nuevo ataque que continúa todavía.

Las pérdidas de las tropas letonas son insignificantes.

LONDRES, 14.—Dicen de Riga al «Daily Chronicle»:

Después de tres días de combate los alemanes han penetrado en la ciudad, pero ahora tienen que luchar contra la retroguardia del coronel Berkais compuesta de 2.000 letones y 400 estonianos.

El Gobierno letón ha abandonado la ciudad y la policía está asegurada por soldados de la landwehr que son neutrales a causa de su origen alemán.

BERLÍN, 13.—Reunida ayer el Consejo el Gobierno del Imperio, examinó la última nota de los aliados referente a la evacuación de las fuerzas alemanas del Báltico.

Tras de haberse ocupado en el acto y por completo el avituallamiento de dichas fuerzas, dispuso el Consejo que se suspendiesen en absoluto, y sin demora alguna los trenes de viajeros, dejando circular exclusivamente, los trenes desti-

nados al abastecimiento y transporte de las tropas que vuelven Alemania.

Se han dispuesto medidas rigurosas para impedir el envío de municiones a las fuerzas del Báltico.

Von der Goltz, que dejó ayer definitivamente el mando de dichas fuerzas, es esperado hoy o mañana en esta capital.

LONDRES, 14.—El «Morning Post» recibe un telegrama de Copenhague, en el que dicen de Reval que los transportes de la Entente salieron de Reval el viernes con importantes refuerzos de tropas letonas, dirigiéndose a la bahía de Riga.

Según noticias de Berlín, los buques de guerra ingleses desembarcaron en Lisboa 50.000 estonianos, a fin de atacar de flanco a las tropas alemanas sobre el frente de Riga.

LONDRES, 14.—Un comunicado oficial anuncia que la evacuación del Norte de Rusia se ha terminado, habiendo salido ayer tarde de Murmania los últimos transportes.

El general Rawlinson y su estado mayor es esperado hoy en Glasgow.

En un telegrama del general Rawlinson al rey, dice: «Me es particularmente agradable reconocer que la evacuación de las tropas se ha realizado en condiciones de dejar a las fuerzas leales rusas en posición favorable para la continuación de una defensa activa resuelta.»

El bloqueo de Rusia

BERLÍN, 14.—Los detalles dados por ciertos periódicos sobre la contención de Alemania a la nota de la Entente acerca del bloqueo de la Rusia de los Soviets, son prematuros, pues el Gobierno alemán no se ha ocupado un del asunto.

Derrotas bolcheviques

ESTOCOLMO, 14.—Según el periódico ruso «Echo», una división de Caballería del ejército de Denikin ha roto el frente bolchevista.

Las tropas de los Soviets se repliegan hacia Briansk.

REVAL, 14.—La «Agencia Unión» dice que el ejército ruso del Noroeste, que forman los voluntarios, se apoderó el día 9 del actual de tres estaciones en las proximidades del Orel.

Al Nordeste de Veronege, el ejército de Denikin hizo 9.000 prisioneros. Desde el día 9 el ejército de Denikin ha capturado 15.000 prisioneros, veinte cañones y veinte locomotoras.

ARKANGEL, 14.—Continúa la ofensiva sin interrupción en el frente Norte en dirección al Onga y el ferrocarril.

Los rusos se apoderaron de las posiciones del ejército rojo a 500 metros de la aldea de Plesseie.

HELMSINFORGS, 14.—El comunicado del ejército ruso del Noroeste anuncia la toma de Yamburgo, y que continúa el avance en todo el frente.

Numerosos regimientos bolchevistas han sido dispersados.

Los tanques y la artillería estonia han cooperado en los ataques.

CONFLICTOS EN EL EXTRANJERO

En Brest y Marsella mejora la situación

¿Fracasa en Washington la conferencia inausurata?

NUEVA YORK, 14.—La conferencia industrial de Washington corre el riesgo de disolverse, sin conseguir ningún resultado, a causa de las profundas divisiones entre los miembros del Comité central, relativas a la proposición de Gompers, en la que se pide el arbitraje obligatorio en la huelga de los metalúrgicos.

La Conferencia i. t. rraciana

WASHINGTON, 14.—Ha sido presentada a la Conferencia Internacional del Trabajo una moción suscrita por las representaciones patronales para que se discuta y acuerde por el Congreso suprimir las huelgas que únicamente tienen por objeto la solidaridad de otros oficios.

Los patronos prometen, a su vez, comprometerse a no hacer tampoco «lock-out», y a ofrecer a las mujeres iguales derechos y trabajos que a los hombres, asegurando la permanencia del obrero en el taller donde se halla colocado y mediante salarios que permitan vivir con holgura.

Piden por último, la intervención de las autoridades en las Empresas teniendo intervención directa en las organizaciones patronales.

Las huelgas en Francia

BREST, 14.—La agitación de los últimos días parece calmada, en parte.

No se ha vuelto a registrar ninguna nueva manifestación tumultuosa, y ha aumentado la entrada de los obreros en el arsenal.

Es probable que, en breve, se llegue a un acuerdo entre los patronos y los obreros metalúrgicos.

MARSELLA, 14.—El conflicto entre los comités de remolque y los oficiales de la Armada, que se prolonga hoy, se integrará al personal en sus puestos.

Los primeros buques saldrán hoy.

LO DE FIUME

D'Annunzio se prepara a capitular

Tittoni a París

PARIS, 14.—«El Petit Parisien» escribe saber de fuente bien informada que el Gobierno italiano aceptará la creación de un Estado independiente en Fiume, pero bajo el manejo de la Sociedad de Naciones.

El Gobierno de Italia pedirá, sin embargo, que no haya solución de continuidad entre el Estado independiente y la Italia italiana, con el fin de que Fiume no se vea rodeada por Yugoslavia.

La implacable realidad

GINEBRA, 14.—Las noticias recibidas de Ljubach indican que la situación allí sería ya hecha extremadamente crítica en Fiume.

El kilo de carne cuesta de ochenta a cien coronas. Las patatas doce coronas, las grasas, de ochenta a cien coronas, y un huevo nuevo coronas. Se ha suspendido en absoluto el trabajo en toda la ciudad por la carencia de carbón, y se han registrado varios casos de diferentes epidemias.

D'Annunzio enfermo

PARIS, 14.—El corresponsal del «Chicago Tribune» en Fiume dice, que el poeta D'Annunzio está gravemente enfermo y juzga como muy probable, que deseé marchar a Roma para curarse.

En ese rumor se ve el indicio de que D'Annunzio se retirará muy pronto de Fiume.

Se cree que esta noticia deja prever la capitulación del jefe rebelde, y la ocupación de Fiume por las tropas del Gobierno italiano, hasta que sea conocida la decisión del Consejo Supremo.

Preparando la solución

ROMA, 14.—El señor Tittoni con el jefe de su gabinete diplomático, ha salido anoche en dirección a París.

Se detendrá en el castillo de Larrossos para conferenciar con el Rey.

PARIS, 14.—Según el «Echo de París», M. Tittoni propondrá a la conferencia la proclamación de la independencia de Fiume bajo la protección de la Liga de las Naciones, a condición de que la capitania del Volterra sea atribuida a Italia de modo que permanezca ésta en comunicación territorial con Fiume.

PARIS, 14.—En la entrevista celebrada con el «Petit Parisien», el general Savi, de regreso de Fiume, se ha negado a dar detalles sobre la situación. Ha dirigido un informe oficial al Gobierno. No se ha producido ningún incidente digno de mención entre Italia y Servia. Estas han manifestado la mayor prudencia.

La salida de las tropas francesas se ha efectuado con la mayor calma y normalidad.

ESPAÑA Y FRANCIA

Preparativos para recibir al Rey

Un banquete y una cacería

PARIS, 14.—Es probable que los soberanos españoles lleguen a París el 20 de octubre por la mañana.

No saldrá para Inglaterra hasta el 23. Los soberanos españoles serán invitados a una cena íntima en el palacio del Eliseo el día 20 por la noche.

El 21 asistirá don Alfonso, con el señor Poincaré, a una cacería, dada en honor del Rey de España, en Rambouillet.

El 22 por la noche, los Reyes invitarán a una cena en la Embajada de España al presidente Poincaré y su esposa.

La cuestión marroquí

PARIS, 14.—El periódico *Le Temps* recogiendo las censuras de la Prensa española respecto a la parte del informe consagrada a la cuestión marroquí, declara que el último párrafo de esa parte del informe permite afirmar las excelentes intenciones de todos los hombres políticos franceses, con relación a España, y asombra al periódico ver que la Prensa madrileña adopte un tono desmesurado en los momentos en que la visita del Rey de España a París es esperada con tanta simpatía.

Añade que hay aún posibilidades de ver desvanecerse tanta nube en las relaciones de ambos países, y que así lo desea la opinión francesa.

PARIS, 14.—El senador por Orán señor Saint Germain, ha declarado en una entrevista que no hay temor alguno de que la agitación existente en la zona española de Marruecos llegue a la zona oranesa.

Además—añadió—el Raisuni ha sufrido ya graves derrotas, y si los españoles obtienen nuevas victorias, no tardará mucho en que se le sometan nuevas cabillas.

Respecto a las declaraciones del señor Sánchez de Toca sobre la etapa de Ceuta del ferrocarril París-Dakar, más bien que Tánger, el señor Saint Germain dijo:

«Esta es cuestión diplomática, y es posible que el Rey, durante su viaje de incógnito, celebre entrevistas con los miembros del Gobierno, respecto a los puntos litigiosos relativos a Marruecos. Además, Inglaterra deberá ser también consultada.»

Romanones en París

PARIS, 14.—Ha llegado a esta capital el conde de Romanones, de regreso de su viaje a Londres.

DE FRANCIA

Los procesos de traición y las elecciones

¿Podrá Caillaux presentarse candidato?

PARIS, 14.—La investigación suplementaria sobre los alegatos de Pierre Lenoir, ha terminado, por lo cual se cree que será convocado el Senado en alto tribunal de justicia antes de fin del corriente mes, dándose lectura del recurso de casación, y después se fijará la fecha en la que han de proseguir los debates.

PARIS, 14.—Según los periódicos, el señor Antonin Dubost ha fijado el 23 del actual como fecha para la convocación del Senado en alto tribunal de justicia, que ha de pronunciarse acerca de la fecha de los debates del proceso Caillaux.

Si se disponen para después de las elecciones legislativas, se presentaría la cuestión de saber si el señor Caillaux sería autorizado previamente, como desea, a presentar su candidatura.

LA LIGA DE NACIONES

celebra en Londres su primera sesión

LONDRES, 14.—Ha celebrado su primera sesión la Liga de Naciones, con asistencia de los principales miembros del Gabinete británico y representantes de los Gobiernos extranjeros adheridos, así como de la industria, comercio y clases trabajadoras.

Fue leído una comunicación del Rey de Inglaterra, y fueron pronunciados brillantes discursos por los más señalados personajes asistentes.

La Prensa británica dedica extensos comentarios a esta primera sesión, expresando su plena confianza en los resultados, que la Liga consigue en pro de la pacificación definitiva de todos los pueblos del mundo.

EN SICILIA

Colisiones entre agricultores

Choques con la guardia pública

PARIS, 24.—Los periódicos de Roma dicen que la agitación agraria de Sicilia se extiende desde la provincia de Caltanissetta a la de Ciryacusa.

Columnas de campesinos armados intentan apoderarse de tierras incultas y se temen nuevos encuentros con las tropas enviadas para restablecer el orden.

Hasta ahora se registran unos 30 muertos y un centenar de heridos, entre ellos carabineros y soldados.

Se han registrado algunos disturbios igualmente en la península.

Campesinos de Bezenzone (provincia de Placencia), atacaron a los labradores no sindicados que trabajaban, y trabaron con ellos una verdadera batalla con sus fusiles y revólveres.

Resultaron cuatro muertos y unos veinte heridos, entre ellos algunos carabineros que habían acudido para poner fin al combate.

SITUACION INTERIOR

Se resuelve la huelga en el puerto de Valencia

¿Han llegado a un acuerdo armadores y marinos?

EN MADRID Se les aumenta en 60 céntimos el jornal de que disfrutaban.

Los alquileres

En vista de las frecuentes y extraordinarias subidas de los alquileres, el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial invita a todos los comerciantes e industriales, sean socios o no, a que aporten todos los datos que posean sobre las subidas de precio experimentadas en los contratos de arrendamiento durante estos últimos años, y los demás perjuicios que los propietarios hayan podido irrogarles, para formular en breve una petición energética al Poder público, que corte estos abusos.

(SERVICIOS TELEFONICOS)

GRANADA, 14.—Trabajan 96 tranviarios.

Los coches van custodiados por la Benemerita.

Han vuelto al trabajo muchos obreros del ramo de construcción.

ALMERIA, 14.—El gobernador ha multado con 1.500 pesetas a un comerciante, por ocultar mercancías.

OVIEDO, 14.—Se han declarado en huelga los tipógrafos.

Hoy no se ha publicado «El Correo de Asturias».

TOLEDO, 14.—Por solidarizar con sus compañeros de la Corte, los sastres se niegan a trabajar en las prendas que envían los patronos de Madrid.

En el pueblo de Consuegra se han cerrado todas las herrerías por desavenencias entre patronos y obreros.

MURCIA, 14.—Los descargadores del muelle de Aguilas, se declararon en huelga cuando se disponían a cargar mineral en tres vapores ingleses. Piden a los patronos el 150 por 100 de aumento en los jornales.

VALENCIA, 14.—Se ha solucionado en principio la huelga de obreros del puerto, mediante el adelantamiento del «lock-out» a las sociedades obreras y la admisión de las bases íntegras por los patronos.

Los trabajadores renuncian la tarea, y hay un plazo de quince días para la solución del conflicto; pero siempre manteniendo el «boicot» contra la Transmediterránea.

Los patronos han entregado a los obreros libros que han efectuado los tante los pasados días de huelga en el puerto, un jornal de quince pesetas y diez mil más en concepto de indemnización.

La huelga de tipógrafos se intensifica. Los maquinistas y estamperadores han moderado sus peticiones.

En cambio el Sindicato del Arte de Imprentar, las ha aumentado. Los directores de periódicos contestan negativamente.

ALICANTE, 14.—Se ha resuelto la huelga de tranviarios.

MINISTERIOS

El presidente conferencia con monsieur Allapetite

Ayer mañana visitó al señor Sánchez de Toca en la Presidencia el embajador francés.

La conversación versó sobre el viaje del Rey a París y los asuntos de Marruecos.

ESTADO

El alto comisario en Marruecos ha telegrafiado al ministro que, por la variación de las circunstancias, se ha restablecido la circulación entre nuestra zona y la internacional.

El representante de Chile, don Heliodoro Yáñez, ha marchado a Andalucía muy satisfecho de las atenciones que le ha prodigado el Gobierno.

ABASTECIMIENTOS

El conde de San Luis manifestó a los periodistas que ante los rumores circulados sobre elevación del precio del carbón, ha dispuesto se establezca un depósito de 5.000 toneladas, 500 por cada distrito.

Este stock permitirá adquirir el carbón a los consumidores a precio de tasa y servirá de regulador, evitando el alza.

INSTRUCCION PUBLICA

Se ha facilitado una nota en que se da cuenta de la real orden creando los delegados regios de Bellas Artes provinciales.

Estarán encargados de la conservación de nuestras joyas artísticas y de evitar su emigración al extranjero o a particulares.

Entereza de un doctor

Según opinión de un sabio doctor, dos amigos hallábanse al borde de la tisis, merced a la vida de crapula y florenciosa del uno y al excesivo trabajo del otro. Ambos se sentían aniquilados, sin fuerzas y con un decaimiento impropio de la juventud. La vejez prematura empezaba a dibujarse en su rostro y hubiese hecho progreso sin la entereza del doctor, que les impuso, como única ánora de salvación, el uso de los célebres Hipofosfitos Salud. El efecto fué tan rápido como inmensa la gratitud de los dos amigos, hoy verdaderos propagadores de los Hipofosfitos Salud. Unico aprobado por la Real Academia de Medicina y cuenta ya veintinueve años de existencia admitiéndose que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

Mostazas Treviano

son el más fino y sano estimulante

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Chamberí se halla a disposición de quien justifique ser su dueño, una llave encontrada en la vía pública.

BARCELONA, 14.—Estado de los conflictos:

Los camareros.—Algunos patronos aceptaron las bases, y al abrir sus establecimientos no admiten propina, pero cobran doble por casi todos los artículos.

Como los dueños ya no pagan el vestuario de los camareros, que antes usaban *smoking*, visten ahora chaquetilla.

Los marinos.—La principal dificultad ha sido orillada. Parece ser que los armadores emplearán los esquirols en otros servicios, para que los huelguistas puedan ocupar los puestos que desempeñaban.

Los marineros han aceptado la justificación de sueldos propuesta por los armadores.

Los tabajeros.—En una reunión de tabajeros se atacó duramente a la Comisión municipal del Matadero, llegándose a decir que existía un documento firmado por 23 abastecedores, en el que se afirma que daban dinero a los concejales.

Una representación de los remidos ha visitado al alcalde, para pedirle la dimisión de la citada Comisión del Matadero, a la que creen culpable del conflicto actual.

El contrabando.—Continúa instruyéndose el sumario por ejercer el contrabando en los artículos de primera necesidad.

Sigue en la cárcel el profesor Cayetano Corujo, y la brigada de Investigación criminal tiene órdenes para detener a un capitán de Infantería y a otro de Ingenieros.

Los transportes.—Los obreros del ramo de transports han celebrado una reunión, en la que el delegado gubernativo no les consintió tratar de varios asuntos consignados en la convocatoria.

Se recomendó a los carreteros que no transporten pieles, para facilitar el triunfo de los curtidores.

Se constituyó el Sindicato único y se aplazó para otra ocasión el tratar de los asuntos que quedaron pendientes. Asistieron unos 8.000 obreros.

La jornada de ocho horas.—Los patronos de la cuenca del Ter y Llobregat han enviado un telegrama al jefe del Gobierno, al ministro de la Gobernación y al presidente del Instituto de Reformas Sociales, insistiendo en que la jornada de ocho horas no puede aplicarse a las fábricas de la montaña, las cuales deben gozar de un 10 por 100 laborable sobre las del llano, para compensar las paralizaciones a que les obliga el temporal.

De Aviación

La vida española

La tragedia de una región

Yo no sé si el señor ministro de Fomento, en su rápida excursión a Levante, habrá tenido tiempo de observar con la atención debida el estado de la ciudad de La Unión. En épocas de prosperidad, no hace mucho más de veinte años, La Unión albergaba cuarenta mil habitantes. No obstante ser un pueblo de aluvión, engrandecido por las inmigraciones de familias aventureras, pronto tuvo una conciencia colectiva tan clara, y un concepto tan justo de los deberes de una ciudad moderna, que el Municipio hizo allí lo que el Estado español todavía no ha podido hacer para la nación: declarar la primera enseñanza obligatoria, de manera que se enviaba a la cárcel a los sujetos reacios cuyos hijos no iban a la escuela. Había allí un alcalde benévolo—don Jacinto Colnasa—que perpetraba estas y otras acciones que por el estilo. De la generación que estaba en la niñez por ese tiempo, quizá no haya ni un cinco por ciento de analfabetos entre los hijos de aquel pueblo.

Pero de pronto cesó la prosperidad. El precio del plomo bajó en ese centro de monstruosa usura, que se llama el mercado de Londres. Los pequeños explotadores de minas hubieron de ir entregándose en manos de las grandes empresas y de los grandes financieros. Fué desapareciendo esa clase de patronos que convivían con el obrero, y de sus filas habían salido, esa clase media que hacía de la ciudad una democracia efectiva, optimista, pronta a los movimientos generosos. Y la ciudad se fué dividiendo en dos clases perfectamente impenetrables: la de los empleados de las grandes empresas y la de los trabajadores de las minas. De otra parte, la población disminuyó rápidamente. La levadura aventurera que habían recibido de sus antepasados, hizo a muchos emigrar a Argelia, a Marruecos, a América, a Francia. Barrios enteros quedaron deshabitados. Un día la fábrica del gas dejó de suministrar fluido, y desaparecieron los faroles del alumbrado público. Otro día los propietarios de las casas deshabitadas, para no pagar la contribución de sus fincas más que como solares, las demolieron y vendieron los hierros y maderas de techumbres y ventanas... En muchas calles de la ciudad el viajero cree contemplar las huellas de un bombardeo.

Y, sin embargo, la riqueza está allí. Toda esta miseria, este triste, este dolor, son la obra de la codicia extranjera, en complicación con la vanidad y la pereza españolas. Todo es consecuencia de la fijación arbitraria, artificiosa, del precio del plomo, que no se hace según las exigencias del consumo universal, sino con arreglo a la voluntad de los poderosos intermediarios que lo exportan. La misma razón hay para que el mercado universal del plomo esté centralizado en Londres, que habría para centralizar el mercado de las espuñas en Valladolid. Pero a los especuladores que se enriquecen con el trabajo de los mineros del plomo, conviene e importa mucho que el mercado esté lejos, para que en las operaciones diversas que median entre la extracción del mineral y su cotización haya margen para sus enjuagues. El plomo se va pagando siempre al precio mínimo suficiente para que los mineros puedan trabajar sin morir de hambre, y nada más. En momentos en que el plomo era indispensable a los que fijan su precio, y en que la suspensión en las entregas les habría causado una perturbación terrible, trataron los productores de obtener el apoyo oficial para librarse de esa opresión. Pedían un anticipo reintegrable, que les permitiera trabajar sin el agobio de tener que ceder a la imposición extranjera, y con la garantía de sus propios minerales. Yo anduve con aquella comisión por los ministerios, escuchando buenas palabras. Y al final nada se hizo. Así se ha llegado a la tragedia de un pueblo que se deshace, y que

voluntariamente derriba sus viviendas para vender el material viejo, antes de un gran...

Y, entre tanto, las entidades dedicadas a la exportación de plomo, realizan negocios fabulosos. Tienen hasta que apelar a estrategias de contabilidad para que no se escandalice el público de la cifra a que ascienden sus beneficios. ¿Cómo puede ser lícito que el intermediario en la venta de un producto, el intermediario extranjero en la venta de un producto nacional, se enriquezca mientras que el productor español se arruina? En una época en que el Estado interviene hasta en la fijación de los salarios y de la jornada de trabajo—cargas casuísticas y cuya justicia varía, según las circunstancias y lugares—, ¿no tiene la suficiente competencia ni la voluntad bastante para amparar a una industria de la que podría vivir una parte importante de la nación?

Porque es plausible acudir en socorro de los pueblos perjudicados por catástrofes imprevistas. Pero parece más obligatorio aún, impedir que se consuma la ruina de toda una región, por causas que pueden perfectamente prevenirse y evitarse. Las funciones tutelares del Estado se extienden ahora hasta a las cosas más nimias. Ningún país civilizado deja voluntariamente que sus industrias principales sean estranguladas por la rapacidad extranjera. Procura defenderlas, vitalizarlas, y no las abandona a ese régimen de libertad económica que ha crido en el más completo desprestigio desde los días de la guerra. Si el Estado español, frente a esta angustiosa situación de los mineros, se cruza de brazos y emudece, no es porque haya razón alguna que justifique su inacción. Y si las hay, seguramente no serán de las confesables.

Juan PUJOL

NOTAS MILITARES

Mandos de Cuerpos Se confiere a los siguientes coroneles de Infantería los mandos que se expresan: Don Godofredo Novillas, al regimiento de Alcantara, número 58. Don César Muro Zaza, la zona de Albaladejo, número 15. Don Manuel Lillo Roca, la zona de Castellón, número 27. Don Adolfo Díaz Enriquez, el cargo de comandante militar de La Línea. Don José Fernández y Martín Ojalara, la zona de Zaragoza, número 22. Don José Blanco Rodríguez, la zona de Gran Canaria.

Cupo de filas Se fija en 86.000 el número de hombres que se llaman al servicio de las armas, de los cuales 5.256 corresponden a los mozos procedentes de revisión, 421, a los que han terminado sus prórrogas y 80.323 a los mozos del actual reclutamiento. En la «Gaceta» del día 14 se fija el número con que cada Caja de recluta ha de contribuir a completar el cupo de filas.

MITIN SOCIAL AGRARIO

Un Sindicato comercial en Puente Viesgo PUENTE VIESGO, 14.—Se ha celebrado en el parque del balneario de Puente Viesgo, un mitin social agrario, al que concurrieron gran número de labradores y aldeanos del valle de Toranzo. Hicieron uso de la palabra los propagandistas señores Fuentes Pila y Bracho, que fueron muy aplaudidos. Se constituyó un Sindicato comarcal del Concejo de Puente Viesgo y numerosos labradores y aldeanos de otros Ayuntamientos demandaron la pronta fundación de otros Sindicatos en sus demarcaciones. Entre el elemento agrario de estos contornos reina gran entusiasmo.

DEPORTES

Carreras de caballos en San Sebastián

Football El primer partido de campeonato, que se suspendió por la lluvia, entre los primeros equipos de la «Ginnástica» y el «Madrid F. C.», tendrá lugar mañana, en el campo del último.

Aviación El conocido aviador teniente Fedoroff, acompañado de un agregado al Consulado de España en Kiev, está realizando el recorrido París-Kiev, que representa unos 2.000 kilómetros, aproximadamente. Tendrán tres escalas: Maguncia, Praga y Lemberg.

Carreras de caballos SAN SEBASTIAN, 14.—Aunque el programa no fué del todo atractivo, los aficionados, no queriendo desperdiciar los pocos días que quedan de carreras, se reunieron en buen número, sobre todo en la entrada de preferencia. Relativamente, tomaron parte pocos caballos, y es que muchos han sido llevados a Barcelona y algunos ya han tomado el camino de Madrid, cuyo Hipódromo abrirá sus puertas el domingo próximo. Véase el resultado: Premio Azul (al trote), 2.000 pesetas, 2.600 metros.—Cinco concurrentes: 1, «Inedit», guiado por su propietario, J. Sourroubille. Premio Urania, 2.500 pesetas, 1.800 metros.—No disputado por falta de inscripción.

Premio Chap (handicap), 2.500 pesetas, 1.800 metros.—Corrieron cuatro caballos: 1, «Vertougout» («Val Suzon»-«Vibrante»), de Cimer-Martorell (Archibald); 2, «Velizy» (Gaudinet), de Bouzin; y 3, «Ourcq» (Allemand), de Jean Lieux. Premio Beau (a reclamar), 5.000 pesetas, 2.200 metros.—Cuatro concurrentes: 1, «Le Friand» («Elf»-«La Ferlé»), 54 kilos (Diez), del marqués de Lucara; y 2, «Batallador», 56 (Lyne), del marqués de Villagodio. El ganador fué retirado por su propietario en 5.900 pesetas.

Premio de Toledo, 5.000 pesetas, 2.400 metros.—Corren solamente dos: 1, «Paradoxe II», 58 kilos (Allemand), del marqués de Villamejor; y 2, «Pochado», 50 (Paillassa), de Jean Cerf. Premio Botticelli (vallas), 2.500 pesetas, 2.800 metros.—Tres concurrentes: 1, «Maumus» («Elf»-«L'Inconstant»), 68 kilos (Nervo), del marqués de Villamejor; 2, «Romania», 66 (Péti), de Jean Cerf; y 3, «Saint Sebastien», 68 (Bryan), de Cimer-Martorell.

Oposiciones y concursos ESCUELA NAVAL. Aritmética.—Han sido aprobados en este ejercicio los señores Rivera Almagro, Núñez Rodríguez, Gómez Ruiz, López Hermonán, Portal Villamil, Núñez Iglesias, Quiroga Posada, Velasco Romero, de Pedro Fernández, Suanes Jáudenes, Delgado Hernández, Verdugo Font, Montenegro Roig, Jiménez Canals, Magaz Fernández Henostroza, Romero Girón Jiménez y García de Saralegui.

La vuelta del conde Probablemente, llegará el día 17 a Madrid, de vuelta de su viaje al extranjero, el conde de Romanones.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA Damas enfermeras.—Queda prorrogado durante el mes de octubre, el plazo de matrícula para las nuevas alumnas. Las inscripciones se hacen en las oficinas de la Asamblea Central de señoras, calle de Recoletos, 6, todos los días laborables, de dos a ocho de la tarde.

PROXIMAMENTE APARECERA EL LIBRO DE G. García-Arista FRUTA DE ARAGÓN ENVERADA

NOTAS POLITICAS

Reorganización del Instituto de Reformas Sociales

Consejo de ministros, aplazado El consejo de ministros anunciado para hoy se aplaza para mañana a la misma hora — cuatro y media — y para el viernes el que se celebrará en Palacio bajo la presidencia de su majestad el Rey.

Comentarios En los círculos políticos, y con ocasión de la llegada a Madrid del señor Dato, ha vuelto a hablarse de la posibilidad de la concentración conservadora. Hay quien afirma que el señor Dato y los ministros actuales desean vivamente una alianza cordial con los elementos que acudilla el señor Maura y que a este objeto se están realizando gestiones.

Los que tal afirman aseguran también que, por el contrario, las relaciones del señor Cierva con el Gobierno son poco amistosas. Ayer mañana firmó su majestad dos decretos: uno reorganizando el Instituto de Reformas Sociales y otro reformando el Reglamento de oposiciones al Cuerpo de Correos.

El presupuesto de Gobernación Dijo el señor Burgos Mazo esta madrugada a los periodistas que había ya terminado el presupuesto de su departamento, pues sólo restaban los capítulos referentes a Vigilancia y Seguridad. Tanto un Cuerpo como otro llevan un considerable aumento. El primero en más de 300 agentes.

A este propósito expuso el ministro de la Gobernación las líneas generales del proyecto de reglamento de Policía que tiene ya casi ultimado, y que dará por real decreto dentro de breves días. En éste se crea la Escuela de Policía, por la que se hará el ingreso en el Cuerpo, después de dos cursos de estudios. Se crea también la escala administrativa, para que presten el servicio de su clase los funcionarios de Vigilancia que ahora desempeñan funciones burocráticas en los negociados de la Dirección de Seguridad y Comisarias.

También se radicaliza la reforma en cuanto al orden de los servicios, pues desaparecen muchos de éstos y se crean otros. Hoy celebrarán una conferencia el ministro, el director general de Seguridad, el oficial mayor de Gobernación y el coronel de Seguridad para ultimar los detalles del nuevo reglamento.

También se enviarán fuerzas de Seguridad a las 27 capitales de provincias que ahora no las tienen, y se reforzarán las dotaciones de Madrid, Barcelona, Valencia y otras poblaciones. Preguntado el ministro de la Gobernación si era cierto que iban a ser separados del Cuerpo otros individuos de Policía, dijo que tan pronto como estuviesen ultimados los detalles pedidos se procedería al examen de los expedientes, si bien éstos no alcanzan la cifra de 150, como alguien ha supuesto.

La vuelta del conde Probablemente, llegará el día 17 a Madrid, de vuelta de su viaje al extranjero, el conde de Romanones.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA Damas enfermeras.—Queda prorrogado durante el mes de octubre, el plazo de matrícula para las nuevas alumnas. Las inscripciones se hacen en las oficinas de la Asamblea Central de señoras, calle de Recoletos, 6, todos los días laborables, de dos a ocho de la tarde.

COTIZACIONES DE BOLSAS

DIA 14 DE OCTUBRE

Table with multiple columns: BOLSA DE MADRID, COTIZACION, BOLSA DE BARCELONA, BOLSA DE BILBAO, BOLSA DE PARIS, BOLSA DE LONDRES. Includes various stock and bond prices.

Sección de caridad Comidas gratuitas

NUMERO 373.—Una pobre lavandera, sin trabajo, y que recientemente perdió a una hija, contrayendo deudas para atenderla en su enfermedad, suplica de las almas caritativas un socorro. ASOCIACION MARIENSE DE CARIDAD.—Desde el día 1 de noviembre, se empezarán a repartir diariamente 1.000 raciones de comida en los comedores del paseo de Martínez Campos y del sitio de Santa Cristina.

Follón de EL DEBATE (71)

ORO DE LEY

Novela de costumbres, en tres libros, por Juan F. Muñoz Pabón

tado tú a mí con tu sospecha! Antes has insultado tú con tu desprecio al hijo de mi alma! ¿Sabes tú, saco de viento, lo que vale un hombre, y un hombre como mi hijo; de honradez... de laboriosidad y de talento... virgen de cuerpo y alma! Pues un hombre así, para que te enteres, puede aspirar a una heredera de un trono; cuanto más a una niña del montón, ¡aunque sea tan bonita y tan resaca, y tenga los millones por castigo, como la tuya!

ra y de codearte con príncipes y reyes!... Hay más que tener dinero; y es saber ganarlo y administrarlo. Como hay algo más que descender de caballeros; y es serlo desde los pies a la cabeza, porque riéte tú de los de la Tabla Redonda al lado de esa criatura, aunque sea mi hijo. Vosotros sois testigos de mayor excepción. ¿A quién se le quiere gratificar en el mundo con veinte mil duros por un trabajo, como el de él en el asunto de las minas, y los rechaza, diciendo que él no quiere más acciones que sus obras y que al que no hace más que cumplir su obligación no hay por qué retribuirle sino su sueldo? ¡Desengáñate, Amparo, que esto es más noble, que el que el tatarabuelo de un zascandil le rompiera la cabeza a un pelotón de moros! ¿Tú sabes lo que ha hecho para salvar a tu hija?... Pues arrambiar con todo lo de la casa, lo mismo lo suyo que lo de las niñas... Hacermos que empeñara... ¡en fin; hasta los cubiertos!... el mantón de Manila de mamá... la escribanía que le regalásteis... ¡hasta la medallita de la primera comunión de Luz, que por cierto no me la querían tomar, porque era de oro bajo, pero por fin se quedaron con ella en seis reales!... y echarse el alma mía por esas calles de Dios, como

quien pide para un entierro de la hermandad de la Caridad... ¡con la firma de la casa registrada y la llave de la caja en el bolsillo!... Dime tú si un hombre de ese calibre, ¡de ese corazón de... San Francisco Javier... (que no sé como no se le achicharra la camiseta) no merece a tu hija, aun con ese corazonazo, como yo digo, que el Señor hizo expreso para ella, y que cuando acabó de hacerlo, rompió el molde, para quitarse de compromisos y no tener que hacer otro. ¿Sabes tú lo que yo quisiera? Que ella le fuera a él tan indiferente, como lo era para mí Casa-Rangel. Pero, amigo, el pobrecito de mi alma está pasadito por ella, desde que ella empezó a ir recién vestida de largo al Salvador, y estas cosas las hace Su Divina Majestad, y no hay más, sino llevarlas adelante, o morir como los impenitentes: escupiéndole al rostro, y diciéndole que no. —¡Por Dios, Luz: que me matas! —¡Quien nos va a matar a todos eres tú, que, por jugar a las muñecas con tu hija, eres capaz de robarle su felicidad temporal y eterna. —¡Me insultas otra vez? —¡Si: te insulto! ¡Y te arañó! ¡Y capaz soy hasta de matarte! Me has tocado a mi hijo de mis entrañas, ¡y hasta a la hija de tus entrañas, si las

tuvieras!; fiera... judía, hereje, porque eso no lo hace una madre cristiana. —¡Luz! ¡Que estás dando lugar a que te plante en lo ancho de la calle! —Lo sé; y por eso quiero aprovechar el billete. Eres una mala madre. Te ha dado Dios una hija, ¡y como la que te ha dado! para que la hagas feliz, y no has hecho otra cosa, que jugar a las muñecas con la criatura... ¡La canastilla: que sea muy rica! ¡El vestido de corto: que sea muy elegante! ¡El traje de primera Comunión: que sea muy vaporoso!... Y el vestirla de largo, y el presentarla al mundo... y el novio, y el «trousseau», y los regalos de boda, y la toma de dichos, y el traje de desposada... y que todo sea auténtico y legítimo, y nada, de imitación ni de paoctilla... ¡aunque el novio sea de avería y esté lleno de lacras en el cuerpo y se traiga toda el alma del caballo con que juega al pddo!... ¿Qué importa que sea un bandido, si es elegante?... ¿Qué importa que martirice día y noche a su mujer, si hace luego un palacete de cartón en las afueras, para ponerle en el frontispicio «Villa Coral»? Toda esa es la galantería de muchos desalmados con sus mujeres!... ¡Una galantería de azulejos! —¡Por la salud de tus hijos: cállate Luz!

—¡No: no me callo! ¡Sabes cuándo me llamaría? Cuando no se ventilasen más intereses, que los intereses de mi hijo. Pero, estando de por medio los intereses de la tuya, a quien tantísimo llebo, ¡así me arrancan la lengua como a San Román, hija mía de mi alma, digna de haber caído en manos de otra madre! (Llora) —¡Ea! ¡Qué va aquí jugado? Si por estar en mi casa, crees que puedes abusar de mi paciencia, tanto va el cántaro a la fuente, hasta que se rompe... ¡A donde cantan los empedrados, ahora mismo: que en la calle no hace humo! —Espera: a ver si se me ocurre algo más que decirte, por si es la última vez que nos hablamos... ¡Ah sí!... Que como mi hijo se me muera por causa tuya; (porque ese se me va con la hoja de parra el alma mía,) ¡vengo y te mato! Y, como se muera tu hija, (porque esa se te muere detrás de él... porque esa no llega a la Purísima, y si no, acuérdate) entonces... ¡te desentierro, y te rocío de petróleo y te meto un cerillo, y avienta las cenizas, por mala madre!... ¡Así! para acabar con la semilla de los monstruos sin corazón y sin entrañas: porque es preciso ser tan parricida como tú, para no compadecerse de una hija ¡agonizando!... —¡Por los clavos de Cristo, compa-



TRAVES de ESPAÑA GUADALAJARA

IMPRESION

Apenas lo lejos que nos encontramos de esas ciudades que tan cerca de nosotros se afanan. Es preciso que el pretencioso habitante de esas poblaciones de mucha luz y mucho ruido sepa que no muy lejos de sus «music-halls», de sus paseos bulliciosos, de sus «lazas» y toros, siempre rebozantes de público gritón e ineducado, hay unas ciudades pequeñas, pero limpias, y en donde se trabaja con cariño, en donde un sano regionalismo hace fructificar las iniciativas y las fomenta, y que, lejos del ajetreo de la vida cortesana, contribuyen a la vida del Estado con un interés que en vano esperar ver recompensado por las dadas concesiones que los Poderes públicos reparten a ciegos.

Cierto que durante mucho tiempo la leyenda que sobre la vida de las capitales de provincia pesa, tenía algo de verdad. El abandono en que sus naturales las dejaban, la inercia que las gobernaba, el pobrísimo ambiente para las obras del espíritu, todo ello contribuyó a dar calor a esa frase «cosas de provincia», con la que el diputado dejaba su escaño cuando se discutían intereses locales, y que servía de justificación para meterse del periódico provinciano, para desdenar el libro que de allí venía.

Pero hoy, el mapa económico de España, o mejor dicho, el mapa moral de la península, se dibuja con más fuertes colores, con líneas más rotundas.

Es difícil reserbar en un simple artículo periodístico el estudio realizado por Guadalajara en estos últimos años. Y no quiero hablar de reformas urbanas, ni de comercios lujosos, ni de hábitos de población...; que si es cierto que en Guadalajara el Ayuntamiento merece elogios por lo que cuida y acicala la ciudad, y sus comerciantes por el buen deseo que les anima al dotarla de establecimientos lujosos y completos, y los alcaerías por su fina y prudente adaptación de las costumbres modernas, lo que merece más atención es el espíritu emprendedor y entusiasta que les anima, y que no muy tarde cristalizará en una ciudad bella, centro de turismo y de actividad industrial, y cuya proximidad a la Corte no deben olvidar los que a ésta visiten.

Don Rafael González

Hace diez y siete años que don Rafael González viene dedicándose asiduamente a la confección de uniformes militares, en los que ha conseguido especializarse de tal manera, que los trajes salidos de sus importantes talleres de sastrería, establecidos en la calle Mayor Baja, número 43, tienen un sello característico de elegancia que acusa inmediatamente su procedencia.

El señor González no precisa de elogios para que se le considere como uno de los más prestigiosos industriales de Guadalajara. A su propio esfuerzo y a su indiscutible mérito debe su merecido renombre y el favor de una numerosa y escogida clientela, que progresa continuamente de un modo extraordinario.

Terminaremos estas breves líneas felicitando sinceramente al señor González, y deseándole tantos éxitos como corresponde a quien no pierde ocasión de tener contentos a sus muchísimos clientes.

El Ayuntamiento y las fiestas

En el Ayuntamiento de Guadalajara predominan con mayoría abrumadora los afiliados a la política romanista. También el maurismo tiene su representación en este Municipio, y para que nada falte en la representación de los grupos políticos, en los escaños concejiles tiene asiento un republicano.

El alcalde-presidente es don Vicente Pedromingo, prestigioso industrial y distinguido escritor, que siente un puro y acendrado afecto hacia su patria chica, por cuyo engrandecimiento labora incansablemente.

La nota característica de la administración municipal es en Guadalajara la honradez. Todos los servicios municipales están perfectamente atendidos, y en espe-

cial los que atañen a la higiene. Así ocurre que Guadalajara sea una de las capitales más sanas de España.

Las fiestas celebradas en estos días, están, como no podía ser menos, patrocinadas y subvencionadas por el Municipio.

En el programa de festejos figuran una corrida de toros, a cargo de Saleri II y Dominguit, que se celebrará esta tarde; mañana habrá una novillada, es la que actuarán Casielles, Carraliente y Amoro.



Edificio del Ayuntamiento y alcalde-presidente don Vicente Pedromingo

LA HISPANO

La «HISPANO», fábrica de automóviles y material de guerra, se fundó por escritura otorgada en Madrid, en julio de 1917.

Su capital social es de 10 millones de pesetas, de los cuales van desembolsados 7.500.000.

El objeto de la Sociedad es la construcción de automóviles, aeroplanos, material de guerra e industrias similares.

Para instalar la fábrica adquirió la Sociedad cerca de 100 hectáreas de terreno, situado todo él colindando con la línea del ferrocarril de Madrid a Zaragoza y Barcelona, en una extensión de dos kilómetros por 500 metros de anchura.

Hasta ahora, sólo ha planteado los negocios de automóviles y aeroplanos, habiendo obtenido uno de sus modelos de aviones el primer premio en el concurso de aviación militar celebrado en marzo último.

Los primeros camiones con destino a nuestro Ejército empezarán a salir de sus factorías a fines del año actual.

Por estimarlo más conveniente a sus intereses, ha segregado su negocio de aeroplanos, constituyendo, en unión de la más poderosa Sociedad en este género en Europa «LA AIRCRAFT DE LONDRES», una nueva Sociedad con cinco millones de pesetas de capital, titulada «LA HISPANO-AIRCRAFT», que se dedicará a este ramo exclusivo de fabricación.

Destinado a la fabricación de automóviles tiene la «HISPANO» edificadas unos 30.000 metros cuadrados, y en lo restante del terreno se establecerá la nueva fábrica de construcciones aeronáuticas, y autódromo, campo de aviación y demás dependencias necesarias al total desarrollo de las mencionadas industrias.

Cuando las anteriores fabricaciones estén en pleno funcionamiento se hará el proyecto de los talleres destinados a material de guerra, con arreglo a las más modernas concepciones en la materia.

Habrán también excelentes conciertos, globos, fiesta de aviación, elevación de globos grotescos, un importante reparto de bonos a todos los pobres, fuegos artificiales y otros variados festejos que dan gran animación en estos días a Guadalajara, a la que han acudido muchísimos forasteros.

La Compañía de ferrocarriles ha establecido servicios especiales con billetes de ida y vuelta, valederos para todos los días de feria.

Los talleres actuales no están todavía totalmente instalados por causa de los retrasos en la maquinaria como consecuencia de la guerra. En la actualidad emplea 250 obreros, pero tan pronto como vengan las máquinas que faltan y sea posible completar los cuadros de fabricación, tendrá que elevar inmediatamente al doble dicho número.

La fábrica se halla establecida en Guadalajara por fines patrióticos y razones estratégicas, por estar situada en el centro de la Península y en contacto con las organizaciones militares que le son afines.

El Consejo de Administración lo forman don Damián Mateu, presidente; don Francisco Artigó, vicepresidente y presidente del Comité de Madrid; don César de la Mora, del Comité de dirección, y los vocales don Cefernino Ballesteros, don Basilio Gutiérrez Cedrón, conde de Maceda, don Víctor de Chavarrí, don Enrique Carrea, don José Vilá, don Eusebio López, don José Vendrell, don José María de Sentmenat y don Marcos Birkigt.

Secretario del Consejo, don Eduardo Morales, y administrador, don Juan de Zazacondgui.

GRANDES CAFES DE LAS COLUMNAS Y AMISTAD Viuda e hijos de Domingo Gómez Calle Mayor, 16 y calle Mayor, 23 Cafés, Licores, Almuerzos, Cenas

Artículos fotográficos, drogas, perfumería
Casa Agustín García
MIGUEL FLUITERS, 2 óptica y ortopedia TELEFONO NUM. 64

APOLINAR COBETA DOLADO
Torres, 4.-Teléfono 103

Don Apolinar Cobeta Dolado es un laborioso e inteligente industrial, que cuenta con generales simpatías dentro y fuera de Guadalajara.

Bondadoso en extremo, de trato agradable y de gran rectitud comercial, en verdad que jamás estuvieron tan bien aplicadas esas generales simpatías.

Es el señor Cobeta Dolado propietario del más importante almacén de frutos nacionales y extranjeros existentes en la capital de la Alcaería.

En su despacho al público sólo expende géneros de imborrable calidad, procedentes de las fabricaciones de más fama y renombre.

El surtido en toda clase de géneros coloniales y del país es enorme. Nada falta en el almacén del señor Cobeta, que personalmente cuida de que las existencias sean renovadas constantemente, y pueden satisfacer hasta las exigencias más pedregadas de su clientela, en la que figura todo lo más selecto de la sociedad de Guadalajara.

Posee esta casa, cuyo movimiento comercial es sencillamente enorme, grandes almacenes de aceites, de los que exporta grandes remesas a buen número de provincias.

Otra de las especialidades de la casa Apolinar Cobeta Dolado es la fabricación de jabones comunes, apreciadísimos por sus insuperables cualidades en toda la región.

También de este indispensable producto exporta a provincias grandes cantidades. No hemos de terminar estas líneas sin dar cuenta de la impresión por todos conceptos favorabilísima que nos produjo la visita al establecimiento de la calle de las Torres, número 4.

El orden y el concierto se notaban a primera vista. La limpieza y la pulcritud eran sus notas características, y la acertada disposición de las anaqueladas, la perfecta distribución en las mismas de los distintos géneros, daban la agradable sensación de un establecimiento modelo de los de su clase, y digno desde luego del enorme favor que el público le dispensa.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

Así se titulan los grandes almacenes de tejidos y novedades establecidos en la Plaza Mayor, números 1, 2 y 3, y en la calle de Miguel Fluiters número 1.

Es su propietario don Vicente Madrigal, persona dotada de excelentes condiciones físicas y morales. Su clara inteligencia, aplicaba constantemente a la dirección y administración de su casa, ha hecho que ésta, que cuenta ya más de veinte años de existencia, haya llegado a la plenitud de su apogeo y que sea de las que más clientela disfrutan, no sólo en la capital, sino en toda la región alcaeriana.

La Gran Ciudad de Londres es un acabado modelo de la manifestación de la actividad industrial de Guadalajara, y es honra de la industria nacional, porque sus géneros blancos, patentados con la marca «La Alcaeriana», pueden figurar y aun sobrepasar entre los que presentan las más renombradas casas españolas.

El señor Madrigal es un esclarecido hijo de Guadalajara, a la que ha testimoniado su enorme cariño en distintas ocasiones, lo que le ha valido la gratitud de sus paisanos, que le dieron sus votos en gran número para elevarle a los cargos de concejal y de diputado provincial.

Don Bernardo Justel

De todos los establecimientos mercantiles de Guadalajara, uno de los que más han sido visitados en estos días de feria, es el de don Bernardo Justel, sito en el corazón de la simpática ciudad, calle Mayor, número 1.

Y es que el señor Justel cuenta además de la gratitud de sus paisanos, debido a sus brillantes iniciativas para el mejoramiento de Guadalajara y a sus siempre bien orientadas funciones municipales, con la estimación que le profesan en todos los puntos de la provincia por sus excelentes dotes de corrección y caballerosidad y por su sencilla afabilidad, principal nota de su carácter personal.

Por eso a nadie puede extrañar que su importante establecimiento de tejidos, lanería, sedería, ropas hechas y géneros de punto, montado a la altura de los de las capitales de primer orden, se vea de ordinario concurridísimo y que en estos días de fiesta y animación en Guadalajara la aglomeración de clientes sea tan grande, que la numerosa y competente dependencia, apenas si puede atender la enorme demanda que de toda clase de géneros recibe incesantemente.

Don Ricardo Razola

En la calle Mayor, números 26 y 28, la arteria principal de Guadalajara, se halla establecida una sastrería que no desmerece seguramente si se la coloca al lado de los más importantes establecimientos de su linaje de Barcelona o Madrid.

Es su propietario don Ricardo Razola,

Agrupación Mercantil e Industrial
Sindicato Mercantil e Industrial
CÁMARA DE COMERCIO

Hasta hace unos cinco años no había en Guadalajara más centro de reunión que el casino; pero el carácter especialísimo de esta entidad, más bien dedicada al esparcimiento honesto de sus socios que al que en su seno pudieran ser abordados los problemas de vital interés para el desenvolvimiento de la capital, hicieron nacer en el ánimo de varios prestigiosos elementos mercantiles e industriales la necesidad de buscar otro lugar donde reunirse para tratar exclusivamente de estas interesantes cuestiones que tanto afectaban a la futura prosperidad de la patria chica.

Y así nació la llamada Agrupación Mercantil e Industrial, donde se congregaron todos los representantes de las fuerzas vivas que hasta entonces andaban dispersos y que encontraron su domicilio en un centro, montado modestamente, pero con todo género de comodidades, como salones de lectura y tertulia, billares y café—una especie de nuestro Círculo de la Unión Mercantil en pequeño—donde, merced a los desvelos de su digno presidente don Antonio San Bernardino, ayudado por otros muy valiosos elementos, se dió un rápido y grande impulso a todas las energías industriales latentes en Guadalajara.

Y bajo el patrocinio de la agrupación se creó el Sindicato Mercantil e Industrial, sociedad constituida con sujeción al real decreto del ministerio de Hacienda de 31 de julio de 1915 y aprobada por real orden del 4 de agosto de 1917.

La finalidad de este Sindicato no es otra que la de dar toda clase de facilidades de crédito a los comerciantes e industriales sindicados.

Estas operaciones de crédito las realiza en toda España y en las posesiones españolas, pero limitadas exclusivamente a los sindicados, conforme dejamos dicho, y es tal el éxito que en el corto tiempo de su existencia ha alcanzado esta institución que se ha visto precisada a crear corresponsales, asociados desde luego, en los principales pueblos de la provincia de Guadalajara.

El capital actual con que cuenta el Sindicato mercantil e industrial es de 250.000 pesetas, cifra que por sí sola basta para dar exacta idea de su importancia y florecimiento.

Las utilidades se distribuyen en la siguiente atinada forma:

- 50 por 100 para pago de dividendos.
- 20 por 100 para el fondo de reserva y el 30 por 100 restante para repartir a pro parte entre los asociados que hayan hecho operaciones de descuento en el Sindicato.

La Junta directiva está constituida por personalidades de tanto prestigio en Guadalajara como son: don Santiago Gil, presidente; don Bartolomé Palomares, tesorero; don Bernardo Sobrino, contador, y don Antonio San Bernardino y don Froilán Campo, vocales.

Gerente del Sindicato es el prestigioso abogado don José Carrasco.

Por último, a la sombra y amparo de las instituciones anteriores y como natural consecuencia de las mismas, se ha constituido muy recientemente la Cámara oficial de Comercio e Industria, entidad eficazísima para el desenvolvimiento de Guadalajara.

Esta Cámara, en la que se trabaja sin descanso, hace una labor altamente beneficiosa y complementaria de la que por su parte realizan las entidades ya mencionadas.

El Casino de Guadalajara

En 1843 se fundó el Casino de Guadalajara, y desde un principio adquirió un rápido desarrollo, principalmente debido al gran número de obras de caridad que constantemente practicaba.

Hoy cuenta el Casino de Guadalajara, ya en todo su esplendor, con un hermoso edificio de su propiedad, de dos plantas, en el que, entre otras confortables dependencias, tiene instalados un elegante salón, de insuperables condiciones para el verano, un amplio y lujoso restaurant, un lindísimo jardín, magníficos salones de tertulia y una grandiosa biblioteca, a cuyo cuidado y conservación destina todos los años una importante cantidad.

Tiene también espaciosa sala de billar, gabinetes para recreos, salón-café y unas bien montadas oficinas para su secretaría.

Aprovechando la favorable ocasión de estas fiestas, ha inaugurado un precioso teatro, enclavado en su mismo edificio, en cuya construcción y adorno se ha invertido la respetable suma de 200.000 pesetas.

Gran Bazar Parisián

Miguel Fluiters, 13, antes 31

Don Manuel Dehesa, propietario de este importante establecimiento, es persona montada a la moderna, que ha conseguido dotar a esta ciudad de un bazar único, por donde todas las personas de buen gusto se ven obligadas a recurrir a él, donde siempre encuentran las últimas novedades; goza de gran prestigio por la seriedad demostrada en todas las operaciones, basadas en el precio fijo marcado en sus artículos de fantasía, joyería, platería, ropajería, sombrerería, zapatería, gorras, ropas hechas, ingeniería, bisutería, fina, etcétera; teniendo especial esmero que todo sea de buena calidad, y verdadero empeño, sin reparar en sacrificios, de presentar siempre lo mejor y lo más nuevo.

Por lo anteriormente expuesto, no es extraño que esta casa sea orgullo de Guadalajara y se vea siempre visitada por numeroso público.

La Aurora

Imprenta editorial, librería y papelería de los sucesores de Antero Concha

En la plaza de San Esteban, 2 (antes Correas), se halla establecida esta importante casa, que 1877 fundó don Antero Concha, y que desde un principio consiguió una envidiable clientela, debido a la asombrosa perfección de sus trabajos.

Sus actuales propietarios han sabido conservar la gloriosa tradición, y con su perseverancia y amor al trabajo se han granjeado tan enorme clientela, que La Aurora es actualmente uno de los establecimientos tipográficos más conocidos en toda España, pues sus impresos para Ayuntamientos, recaudadores, Juzgados municipales, escuelas, médicos, etc., de los que tiene más de 1.040 modelos, han sido aceptados como los mejores en gran número de capitales.

En el ramo de tenería el surtido es completo, lo mismo que en el de obras de escritorio, contando con las últimas novedades, a precios sumamente ventajosos, y en cuanto a libros y menajes para escuelas, tiene los mismos precios que las casas más importantes de Barcelona, Burgos y Madrid, y da facilidades a los maestros para el pago de los pedidos que hacen, mediante orden para que los abones los habilitados respectivos.

Sucursal del Banco de España

De la Sucursal en Guadalajara de nuestro primer establecimiento bancario es director hace cinco años don Ricardo Goicuria Begoña, que desde el primer momento supo dar un gran impulso a todas las operaciones, y supo, al mismo tiempo, ganarse el afecto y las simpatías de todos los elementos industriales y mercantiles de la provincia, porque amable y bondadoso, siempre procuró dar todo género de facilidades para que no sufrieran ninguna perturbación tan importantes manifestaciones de la vida de esta capital.

En esta labor, demostradora de un sincero cariño a Guadalajara, el señor Goicuria ha encontrado auxiliares muy valiosos en los señores administradores de la Sucursal del Banco, don Bernardo Justel Prieto y don José Llandera.

Digna de elogio es también la buena parte que en el florecimiento de la Sucursal del Banco de España, corresponde al interventor, don Luis Martínez Sáenz; el cajero, don Javier Muñoz Baena, y al secretario, don Mariano Adrados, todos los cuales son muy estimados en Guadalajara y los pueblos más importantes de la provincia donde gozan de merecida consideración.

Confitería de Gujardo
SUCESOR DE SUAREZ
Especialidad en bizcochos borrascos
Frente al Hotel Palace y parada de coches